
Les ACCENTS Les ACCENTS 

     

é [e] => début, milieu et fin de mot (écouter, différent, liberté...)

è [Ɛ] => avant un « e » muet, en milieu de mot (crème, problème, thème...)
en fin de mot devant un « s » muet (après, très, succès...)

e [Ɛ] => devant une consonne double (lettre, guerre, mettre...)
devant deux consonnes, sauf si la deuxième est « h », « r », « l », sauf « r + l » 
(destin, perdre, dernier...) (règle, mèche, réplique...)  (perle...) 
fin de mot suivi d'une consonne, sauf « s » (boulanger, chez, concert, avec, quel...)

e + x => devant un « x » (texte, Mexique, exercice...) [e] en début de mot, sinon [Ɛ]

ê [Ɛ] => avant un « e » muet (crêpe, tête, même...)
fin de mot devant un « t » (forêt, intérêt, arrêt...)

Sauf pour le « e », l'accent ne change pas la prononciation.

     

L'accent circonflexe provient souvent d'une évolution de l'ancien français vers le français actuel, les mots 
ont perdus un « s » (dans les autres langues latines, on retrouve souvent ce « s » disparu en français) :

âne (asne) ; château (chasteau), côte (coste), fenêtre (fenestre), fête (feste), 
goût (goust),hôpital (hospital), le nôtre (nostre), pâte (paste)...

L'accent circonflexe peut également servir à distinguer les homophones : 

mûr(e) / mur ; sûr(e) / sur ; dû /du ; crû / cru...

 => mots courants (sans raison étymologique) : 

boîte, chaîne, connaître, paraître, grâce, traître, huître...

=> dans certains mots dérivés, l'accent disparaît : 

arôme → aromatique ; diplôme → diplomatique ; fraîche → frais ; pôle → polaire...

=> dans certains mots dérivés, l'accent disparaît et le « s » étymologique réapparaît :

fête → festif ; hôpital → hospitalier ; goût → gustatif...

     

L'accent tréma sert, comme la lettre « h », à séparer la prononciation de deux voyelles. C'est sur la lettre 
« i » qu'on trouve le plus souvent le tréma. Le tréma se place sur la seconde voyelle.

Quelques mots courants avec un tréma : 

ë [Ɛ] => Noël ; canoë ; aiguë ; ambiguë ; Israël...

ï => cocaïne ; coïncidence ; Dalaï-lama ; égoïste ; haïr ; héroïne ; laïc/laïque ; maïs ; mosaïque ; 
naïf/naïve ; ouïe ; thyroïde ; Zaïre...

     

à =>  pour les homophones à / a et là / la + voilà, déjà, deçà, au-delà

ù => pour les homophones où / ou

RÉSUMÉ : « e » → [e] et [Ɛ]
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